

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8316.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 11 de Diciembre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 8

UNA JOYA NAUTICA

La carta de Valseca

II y ÚLTIMO

En efecto: el estropicio no fué tan grande como *Jorge Sand* pretendió para animar el relato y añadir un nuevo aliciente a los de su estilo, siempre cautivador y rico en sorpresas. Sólo a una décima parte de la carta alcanzaron las consecuencias del percauce; no desapareció ninguna figura de rey; sus miniaturas campearon ahora con la misma nitidez y viveza de antes y no se produjo sin duda la confusión que la ilustre extranjera supone, antes bien parece clara la precaución de levantar rápidamente el pergamino para que la tinta no se esparciese hacia el centro. No hubo, pues, necesidad de apelar al calce obtenido por M. Tastu ni medió releque alguno en el documento, después de lavado y enjugado, perdiendo sólo los detalles, ahora borrosos y confusos, que corresponden a las islas del Océano, a la costa occidental de España y a una parte de África.

La autora de *Valentina* volvió a París; aleccionados por el accidente los servidores del conde de Montenegro sacaron del tubo de hoja de lata la preciosa *pelle* y la encuadernaron en un marco con cristal por el reverso a fin de que pudiese ser vista y examinada cómodamente la inscripción de Américo Vespucio y la joya quedó en paz largos años en su noble escondrijo, visitada con frecuencia por viajeros y simples curiosos, molestada de tarde en tarde por hombres de estudio y especialistas. Pero vino el centenario del descubrimiento de América, vino la Exposición de Chicago, vino en España, en Italia, en todo el mundo, la requisita de trofeos, preseas, reliquias y vestigios de aquella memorable proeza española y del gran navegante que la propuso y realizó. Y se acordaron al mismo tiempo de la carta de Valseca en los Estados Unidos, resueltos a decir la última palabra en materia de rumbo internacional y en nuestro propio país, obligado por razón de primacía histórica a sacar fuerzas de flaqueza.

Basta decir que de la gran República americana se dirigieron las más tentadoras proposiciones al poseedor del preciado monumento. Propusieron la cesión mediante una suma cuantiosa, de muchos miles de dólares, que no me atrevo a puntualizar porque ahora parecería exagerada y aun inverosímil, y, para el caso de que no quisiera desprenderse de la carta, se le pidió que la dejase para figurar en la sección colombiana del certamen de Chicago, previa la constitución del seguro que exigiese y el envío de un buque destinado especialmente a recogerla y restituirla. Por razones de patriotismo, por temor a un riesgo que ninguna indemnización pecuniaria era capaz de resarcir en caso desgraciado, esas ofertas no hallaron acogida favorable. El poseedor las declinó cortemente y la obra de Valseca no salió de Mallorca, aunque aumentó su prestigio de un modo considerable y en proporción con las codicias que había despertado.

Por lo que incumbe a España, se dió la feliz casualidad de hallarse en Mallorca por aquellos días la Comisión Hidrográfica, encargada del nuevo levantamiento de aquellas costas, como un siglo antes lo estuvo la que dirigió el brigadier Tofiño y que volvió a Mallorca estudios tan provechosos como el conocido libro de Vargas Ponce. Jefe de la Comisión actual era el ilustre capitán de Navío y después contralmirante y ministro de Marina don José Gómez Imaz, de familia sevillana en la cual el señor quiere decir al mismo tiempo cultura, trato exquisito, pasión por las empresas elevadas y nobles. Su apellido brilla en la pléyade de los beneméritos *Bibliófilos andaluces* con la aportación considerable de su hermano sobreviviente don Manuel, el gran coleccionista y organizador de la Biblioteca de la guerra de la Independencia; y no le fué en zaga el difunto en ilustración, en finura de alma y de entendimiento.

Testimonio de ellas es la acabada y minuciosa «Monografía» que dedicó a la bella obra del cartógrafo mallorquín, como contribución al centenario del descubrimiento de América, y que apareció en el número especial de la *Revista de Marina*, en 1892, publicándose también en edición aparte; no menos que la esmeradísima reproducción de la carta famosa, realizada por los hábiles delineadores de la Comisión Hidrográfica D. Ildefonso González y D. Arturo Melero, quienes, con el señor Palmarola, actual ingeniero cartógrafo de la mayor competencia y brillante, trabajaban a las órdenes del señor Gómez Imaz. La copia antedicha, después de haber figurado en la Exposición del Centenario celebrado en Madrid, pasó al Museo Naval, donde actualmente se conserva, no sin haberse hecho corta tirada en colores de una reducción que acompañó a la monografía. En esta monografía se estudian, primeros, todos los antecedentes del movimiento náutico de Mallorca; se pasa revista, después, a sus antiguos cartógrafos; se describen luego la historia y vicisitudes del pergamino de Valseca, entrando por último en su valoración científica, dilucidando la legua probable adoptada por el autor, investigando la escala y el método de construcción que siguió y acabando por compararla con los trabajos hidrográficos modernos, en una disposición técnica irreprochable.

El estudio del señor Gómez Imaz continúa siendo el texto más importante de cuanto se ha escrito y publicado acerca de la joya cartográfica de Valseca, la cual continuó en Mallorca, todavía por espacio de bastantes años, después de ésta que pudiéramos llamar su consagración. Mudanzas, complicaciones y estados de litigio que surgieron después, pusieron en peligro su permanencia en España, de donde salió eventualmente en dos ocasiones. La primera, hace como tres lustros, estuvo depositada en París durante algún tiempo, consiguiéndose no obstante su repatriación. Últimamente estuvo en Italia y la prensa de Roma habló con extensión de la preciosa antigüedad, abogando para que se quedara allí. Los periódicos españoles terciaron también en el asunto; la atención de las personas ilustradas fijóse por unos días en la nueva desmembración de nuestro patrimonio artístico que nos amenazaba; mudó el viento de la actualidad y nadie volvió a acordarse de la carta de Valseca, de su paradero ni de su rastro.

Felizmente la carta había vuelto a Mallorca, después de esa peregrinación, y ha sido posible conseguir que ya no salga de los dominios de nuestra cultura en lo sucesivo, puesto que era muy difícil inmovilizarla en su ciudad nativa, con destino a la cual la rescató el cardenal Despuig. El Instituto de Estudios Catalanes la ha adquirido para la Biblioteca de Cataluña y allí nos será posible contemplar el precioso pergamino de más de un metro de largo por setenta y cinco centímetros de ancho, con sus leyendas en lengua catalana, con su orla azul y amarilla de vivo color, con sus banderolas policromadas y minuciosas, con su profusión de rosas de los vientos, con la blancura a trechos insuperable de la piel avitelada finamente, con la gloriosa inscripción, en suma, puesta como para decir a la posteridad el nombre, la patria, el idioma y el genio nacional del geógrafo que la trazó *Gabriel de Valseca la feta en Malorca l'any 1439*.

He aquí, pues, una adquisición que corre parejas a la del cancionero Gil y que ha de constituir por mucho tiempo el número preeminente en la colección que se forma. Ella hará sin duda las delicias de los visitantes, de los estudiosos, de los artistas del pasado. Pero hay alguien para quien esa joya tiene, además, un prestigio indecible y su *genius*, un aroma de patria y de juventud, una sugestión de horas irreflexivas pasadas en el silencio de la biblioteca donde esa carta estuvo por tantos años. Sobre sus perfiles, sobre sus miniaturas, sobre sus anotaciones puestas al lado de las islas del mar grande, Ibernia y la última Thule, o junto a los dominios del fabuloso preste Juan, que son todavía un eco de Marco Polo, divagué largamente y sentí alguna vez alzarse en tumulto dentro de mi imaginación el mundo ya disuelto de aquella fiebre náutica y merasnil a que respondían los Valsecas, los exploradores audaces, los constructores y maestros del astrolabio, los precusores de Vasco de Gama y de Cristóbal Colón, a quienes traté algún día de personificar y reducir a expresión poética. La *Leyenda de Jaime el Navegant* surgió de esos ecos involuntarios, como una flor de humildad y de silencio en la grieta de una gran ruina.

Miguel S. Oliver.

Para las damas

EL TRAJE SASTRE

Vuelve a estar de moda el traje sastrero. Pero el de ahora nos hace añorar el de antaño, aquel traje de línea recta y sobria que favorecía deliciosamente la silueta femenina, dando a cualquier mujer el gracioso aspecto de una amazona.

Hoy el traje sastrero se ha adulterado. La hechura se presta, complaciente, a las más fantásticas combinaciones y tolera los más diversos adornos.

En cambio, nunca fueron tan sencillos y sobrios los colores y las telas del traje sastrero. Por encima de la sarga y del paño imperan la estameña y, sobre todo, el terciopelo de lana. Los tonos son suaves y neutros; mucho azul marino; muchísimo gris con todos sus matices, fuertes o delicados; plomo, hierro, humo, «stourterelle», etc... La famosa Princesa Ghika ha lanzado los trajes enteramente formados con ajedrezados negros y blancos, lo cual resulta muy bonito, siempre que lo gasten mujeres delgadas.

Pueden decir que el Sindicato de costura francés, al decretar los trajes de 4,50 metros, ha sellado un pacto con la falda corta y estrecha; debe además ser muy sencilla: lisa por delante y por detrás; sólo se le tolera unas tablas o unos frunces a los lados. Estos frunces o tablas los encontramos mucho más numerosos en las chaquetas; algunas los llevan debajo de los brazos, lo cual resulta francamente horrible y parece inventado con el firme propósito de deformar la silueta. En las chaquetas, la extravagancia llega hasta hacerlas más largas de un lado que de otro, hechura peligrosa de no estar ejecutada por un maestro de la costura.

A medida que las modas se acortan, las chaquetas—curiosa anomalía—se alargan. Se nota cierto decaimiento en la boga de las cinturas, imprescindibles el año pasado; el talle se alarga de una manera muy acentuada, y muchas chaquetas ostentan la forma «escoco», algo difícil de llevar. Los bolsillos, ya demandados vulgares en las faldas, siguen triunfando sobre las chaquetas, bien forradas pueden sustituir al manguito. Muchas chaquetas se ribeteaban con un galón o trenchilla de seda negra.

El cuello del traje sastrero, lo mismo que el del abrigo, se transforma a menudo en una

«écharpe» de lana o de «peluches», de la cual una extremidad sale directamente del mismo traje. Es de una originalidad poco costosa el que este novísimo cuello haga juego con la toca en el manguito.

La baronesa Rubia.

ECOS

HACIA LA RENOVACION

Ya están posesionados de sus cargos todos los gobernadores, pues ayer lo hizo el de Baleares, único que faltaba; ya, al frente de las provincias están personas, que si bien están afiliadas a partidos políticos, ocupan sus puestos con la condición de no realizar política alguna en determinado sentido. Por primera vez, las distintas capitales están gobernadas por personas que no pertenecen todas a un matiz político, pues que en su elección se ha procedido a complacer los deseos de los distintos componentes del Gabinete. Ya en casi todas las poblaciones de España se han nombrado los alcaldes populares; anoche el de Palma nombró al señor Rover, que bien se lo merecía, aparte de sus condiciones personales, para premiarle, cuando menos, las repetidas veces que accidentalmente ha desempeñado la Alcaldía. Ya se han dado los primeros pasos hacia eso que se ha dado en llamar período de renovación. Desde el Gobierno ha comenzado a lanzarse la semilla; ahora sólo falta que los ciudadanos sepamos recogerla. Variarán las costumbres políticas, o seguirán desenvolviéndose los mismos procedimientos? Es tan difícil destruir las costumbres!

Stop.

En el Consistorio

SESION DE AVER

Anoche, a las 6'45, comenzó la sesión en el Ayuntamiento.

Presidió don Francisco Rover. Asistieron los señores Trián, Crespo, Alemany, Pou, Coll, Suau, Aguiló (D. J. y D. C.), Obrador, Espadas, Alorda, Barrera, Más, Villalonga, Carbonell, Castells, Valent, Oliver y Roca, Fons, Moner y Planas.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior. (Sale del salón el Sr. Rover. Pasa a ocupar la presidencia el Sr. Trián.)

Se leyó una R. O. del ministro de la Gobernación sobre cese de Alcaldes de R. O. y nombramiento de Alcalde presidente por la Corporación.

En su vista se procede a la elección de Alcalde resultando nombrado por unanimidad don Francisco Rover.

(Entró en el salón el Sr. Rover pasando a ocupar la presidencia.)

El nuevo Alcalde pronunció un discurso agradeciendo la elección y manifestando sus propósitos de trabajar en pro de la capital.

Se ofreció a todos y tuvo frases de elogio para su antecesor, el Sr. Suau.

El señor Obrador felicitó al nuevo Alcalde, primer alcalde popular que se nombra. Ofreció su cooperación y la de sus amigos políticos.

El señor Trián le felicitó también y manifestó que tendría siempre la cooperación de los reformistas.

El señor Pou recordó que fué el primero que propuso pedir al Gobierno concediera al Ayuntamiento la facultad de elegir Alcalde. Felicitó al nombrado, haciendo notar que en 20 días de Alcaldía no se pueden desarrollar proyectos de ninguna clase. También hace observar que en esta elección le faltan los votos de los que forman la fracción política a que pertenece el elegido.

Los señores Carbonell y Suau, en nombre de las minorías maurista y conservadora, felicitan también al Sr. Rover y le ofrecen su cooperación.

El señor Planas desea que conste su voto en favor de la elección del Sr. Rover.

D. Juan Aguiló también felicita al señor Alcalde.

(Sale del salón el Sr. Crespo.)

Después se procede a la elección de primer teniente de Alcalde, que quedaba vacante por la elección del Sr. Rover. Resultó elegido por unanimidad D. Gregorio Crespo Herrera.

(Entra en el salón el Sr. Crespo.)

Han sido aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Fue leído un certificado del Arquitecto sobre saneamiento del canal de San Suñer y Sant Jordi.

Quedó aprobado un dictamen aclarando las tarifas de arbitrio sobre construcciones.

Se acordó la instalación de una bombilla eléctrica frente a la Escuela de Comercio.

También lo fué un dictamen sobre un crédito extraordinario para bonificación de haberes al personal.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Fue aprobado un dictamen adjudicando definitivamente la subasta para el servicio de riego a D. Gaspar Camps.

(Entran en el salón los señores Llompart y Carnó.)

Se anunció una nueva subasta para la enagenación de una máquina y generador esta-

blecidos en la Rinconada de Santa Margarita.

Se acordó anunciar nuevas subastas para contratar el arbitrio de licencias para construcciones.

Se acordó pase a la Comisión de Alumbrado una instancia solicitando se instale una farola en la Puerta de San Antonio.

A petición del Sr. Planas se acordó pase a la Comisión su ruego para que se instale una bombilla eléctrica a la salida de la plaza de Atarazanas.

Fueron leídos los telegramas contestación a las gestiones hechas por el Ayuntamiento referentes al problema de las subsistencias.

También se leyó una instancia de profesores de la Escuela Graduada pidiendo el abono de una subvención que se acordó concederles.

A petición del Sr. Suau pasa la instancia a la Comisión de Hacienda para unirlo al expediente que se está formando para dictaminar sobre el particular.

El Sr. Llompart insiste en varios extremos sobre la cuestión de las subsistencias y en especial referente a las estadísticas que se deben formar.

El Sr. Alcalde da explicaciones y promete que pondrá todo su celo para que resulten exactas las estadísticas que se formarán.

El Sr. Llompart se extiende en consideraciones y expone que sería conveniente que se aportaran capitales para la creación de cooperativas que beneficiarían grandemente a la clase necesitada.

El Sr. Carbonell se ocupa extensamente del asunto referente a las obras de reforma del muelle de Palma haciendo historia de lo ocurrido desde la adjudicación de la subasta.

Cita que después de hecha la modificación al primer proyecto se hizo una rebaja de un 25 por 100 y el contratista pidió en vista de tal modificación y rebaja renunciar a la subasta y que se le devolviera la fianza, como tenía derecho.

Se han hecho gestiones para conseguir que el contratista continuara realizando los trabajos, no habiéndolo podido conseguir.

A petición del Sr. Obrador, el Sr. Carbonell detalla y aclara en lo que consiste la rebaja introducida en el presupuesto y que ha podido ser base para que el contratista renunciara a la subasta.

El Sr. Obrador recuerda las veces que se ha ocupado del asunto y se lamenta de lo ocurrido, que es más sensible en estos momentos por la crisis obrera que atravesamos. Protesta de lo ocurrido y dice que los concejales que forman parte de la Junta de Obras del Puerto debían dimitir de sus cargos como protesta.

El Sr. Carbonell hace constar que los cargos son obligatorios y no es posible la dimisión. Reitera que han hecho cuantas gestiones eran factibles para encontrar una solución, puesto que la renuncia del contratista obedece a una cláusula que consta en el contrato, o sea la rebaja de un 25 por 100 que se introdujo debida a la inspección oficial realizada que informó en el sentido antes dicho.

El Sr. Obrador propuso cursar un telegrama a los representantes en Cortes pidiéndoles su apoyo para lograr que continúen las obras.

El Sr. Oliver y Roca pidió que se dirigieran al ministerio de Fomento a fin de que la Junta de Obras del Puerto pudiera expropiar la maquinaria montada por el señor Arpón. Ello daría por resultado poder continuar las obras por administración.

El señor Obrador rectifica diciendo que lo más práctico es que la Alcaldía efectúe gestiones encaminadas a que continúen las obras en los muelles. Se designa a los señores Pou, Carbonell, Obrador y Oliver para que acompañen al señor Alcalde.

El señor Oliver y Roca se ocupa del proyecto de presupuesto formado por la Diputación. Dice que aquel proyecto entraña mucha gravedad por cuanto se grava la producción y la exportación.

Pide que el Alcalde se entreviste con el presidente de la Diputación para ver que solo se grave la exportación; pero no la producción.

Demuestra la importancia del asunto y la de los perjuicios que irroga a la producción.

Dice que considera que había que acudir a los Poderes Públicos si fuera posible para evitar prosperar el arbitrio sobre la producción. Todo lo más que se autorice al que grava la exportación.

El señor Obrador se muestra contrario a lo expuesto por el señor Oliver y Roca. Elogia al presidente de la Diputación señor Alemany por sus iniciativas en favor de extinguir la deuda de la Corporación Provincial.

Manifiesta que el arbitrio redundará en beneficio de los menesterosos.

Propone que se felicite al presidente de la Diputación por sus iniciativas en favor de los pobres.

El señor Oliver y Roca usa de la palabra diciendo: Siento que el señor Obrador no me haya entendido ni una sola palabra.

No he hablado del presupuesto provincial sino únicamente del arbitrio que se crea sobre la exportación.

Esto es lo que he dicho y creo de una manera clara, e insisto en lo mismo.

Rectifico también el señor Obrador y manifiesta que no había entendido al señor Oliver y Roca. Una vez bien impuesto de la aclaración se muestra conforme con la proposición del señor Oliver.

El señor Villalonga se ocupa de la bonificación a los empleados. Ello le sirve de base para pedir que se reglamente el nombramiento y ascenso de los empleados concediéndoles un sueldo decoroso.

El Sr. Alcalde dice que en vista de la indicación hecha por el Sr. Pou en la anterior sesión ya dió orden a fin de que se reunieran los datos para formar el reglamento que regule los derechos y deberes de los empleados.

El Sr. Pou pide y así se acuerda que se abonen a un obrero de la brigada los jornales correspondientes a varias semanas que dicho operario estuvo enfermo.

El Sr. Llompart refiriéndose a las nuevas tarifas de la Isla Marítima, dice que el Ayuntamiento debe oponerse al aumento de fletes por que ello representa un encarecimiento de las subsistencias. Esta es la tercera subida de fletes desde el comienzo de la guerra.

También dice que debemos oponernos a la reducción de servicios de comunicaciones.

Debemos oponernos a la reducción de líneas y aumento de fletes máxime por encontrarse la Isla en estado de prosperidad. Dígalo el último dividendo y el precio que obtuvieron hace poco las acciones.

El Sr. Oliver y Roca apoyó la petición del Sr. Llompart si bien manifestó que en vez de cursar un telegrama inmediatamente esperemos el dictamen de la Comisión de Fomento.

Añade que el Ayuntamiento no debe dejar pasar sin protesta la supresión de líneas.

La Isla si no está satisfecha que pida aumento de subvención; pero no la supresión de servicios.

El Sr. Obrador se muestra conforme en lo expuesto por los señores Llompart y Oliver. Expone que esperaba que el primer acto de la nueva Junta sería en beneficio del pueblo mallorquín; pero resulta que lo que se procura es el aumento de fletes y supresión de líneas, no una baja como se esperaba.

Dice que se debe dirigir un telegrama urgente a Madrid y principalmente a D. Bernardino Amer pidiéndole que sea un buen mallorquín.

Se acordó expedir un telegrama urgente en el sentido expuesto por los concejales Sres. Obrador, Oliver y Llompart.

Se ha acordado a petición del Sr. Obrador adquirir varios ejemplares de las obras últimamente publicadas por los señores Ramis de Ayreñor y Pons Fábregas.

El Sr. Pou manifiesta que ha leído en LA ÚLTIMA HORA que el Sr. Gobernador es muy competente en cuestiones agrarias. Propone que el Alcalde le invite a la conferencia que sobre dichas materias dará el Sr. Zulueta y que invite también al Director del Banco Agrario D. Honorato Salom.

El Sr. Planas recomienda al Sr. Alcalde que durante el tiempo que esté al frente de la Alcaldía haga gestiones para conseguir la construcción del edificio para Correos y Telégrafos.

El Rover promete hacerlo.

Y se dió por terminado el acto.

Después de terminada la sesión el Sr. Alcalde D. Francisco Róver dirigió el siguiente telegrama a los ministros de la Gobernación y de Fomento:

«Ayuntamiento unánime acuerdo solicita a Vucencia no autorice nuevo aumento fletes intenta plantear Compañía Isla subvencionada por Estado por perjuicios gravísimos ocasiona productores comercio aumenta conflicto subsistencias y ocasionaría paralización todas las industrias. Acuerda igualmente rogarle niegue acceder a supresión líneas vapores correos que limita relaciones con el Continente.

Hónrome comunicarle ambos acuerdos.—Alcalde, Francisco Róver.»

De la Región

Sóller

Día 9.—Por haberse recibido en Sóller la R. O. del Excmo. señor Ministro de la Gobernación que dispone sean reintegrados en sus puestos los señores concejales nuestros buenos amigos don Miguel Ripoll y Magraner y don Juan Magraner y Oliver, han tomado posesión del cargo por el cual habían sido elegidos.

—Nuestro querido amigo el laureado poeta don Guillermo Colom y Ferrá, en los Juegos Florales celebrados en Figueras, ha obtenido premio por su composición «A Sant Pere de Marina».

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

—El tiempo, durante la semana, ha sido muy variable, dejándose sentir bastante el frío.

—A la avanzada edad de 84 años, en Fornalutx, ha fallecido el que por espacio de mucho tiempo fué secretario estimadísimo de aquella Corporación Municipal.

—Ha terminado la solemne oración de Cuarenta Horas consagrada a la Bienaventurada Virgen María en el misterio de su Inmaculada Concepción.

Todos los actos religiosos que se celebraron resultaron muy solemnes, especialmente la misa mayor de ayer.

Con este motivo, durante estos tres días el templo parroquial ha sido muy visitado por los fieles.—C.

Dietario para 1918

Desde 1 a 3 pesetas, con los guías de Madrid, Barcelona, Valencia y Baleares.

Clase de papel superior

De venta en la Librería de J. TOUS, P. Cort

SU HIJO SERÁ UN HOMBRE FUERTE MAÑANA

El V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre, pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina Lacteada NESTLE

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

TRANSFORMACIONES

de cocinas económicas y de todas clases, haciéndolas útiles

PARA QUEMAR SERRIN

Garantizamos que con nuestro trabajo, se calienta bien la plancha, el horno y el depósito de agua, cosa que no ocurre con los trabajos vulgares que hasta hoy hemos visto. Las cocinas transformadas por nosotros, además de quemar serrin, queman leña y carbón cuando convenga.

Sistema especial patentado para cocinas de Fondas, Hoteles, Colegios y Establecimientos públicos.

Exclusiva para Baleares—Patente número 63.884.

CASA BUADES, Colon 33, Palma Consultas y presupuestos gratis

INFORMACIÓN

El nuevo gobernador

de Baleares

Han visitado al señor Gobernador civil el Director de Telégrafos D. José Cardona, el exdiputado a Cortes D. Juan Valenzuela, el Inspector Provincial de Higiene Pecuaria D. Antonio Bosch, el Director de la Fábrica del Gas D. Luis Pascual, D. Eduardo Luch, el diputado provincial D. José Felíu.

El Inspector Provincial de Sanidad D. Manuel López Comas, el Sr. Cónsul de Italia, el Secretario del Ayuntamiento D. Benito Pons, el primer jefe de la Guardia civil don José León, el segundo jefe D. Francisco Martínez.

El Director propietario de LA ÚLTIMA HORA D. José Tous Ferrer, el Sr. Alcalde de Palma D. Francisco Rover, el Ingeniero-Jefe de Obras Públicas D. Bernardo Calvet, una comisión de la Junta de Obras del Puerto, el presidente de «La Protectora» D. Antonio Alcover, el Vice-presidente de la Comisión Provincial D. Gabriel Massanet, el Secretario de la Diputación D. Miguel Font, el Arquitecto municipal D. Jaime Aleñá.

El Inspector de 1.ª Enseñanza D. Manuel Rueda, el Jefe de la Cárcel D. Manuel Lozano, una comisión de la sociedad «Los Desamparados», el Representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos D. Rafael Moll, el Presidente de la Cámara de Comercio don Miguel Salom, el ex-senador del Reino don Pedro Martínez Rosich, el Jefe de Estadística D. Danián Serra, el Arquitecto D. Guillermo Reynés y el Administrador de Correos D. José García Sansaloni.

El primer Alcalde popular

En la sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento, cumpliendo lo dispuesto por el Gobierno, fué nombrado por elección Alcalde de Palma, nuestro querido amigo don Francisco Rover Motta que hasta hoy ha venido desempeñando el cargo de primer teniente de Alcalde.

El señor Rover con la elección de anoche es el primer Alcalde popular que tiene la ciudad de Palma.

La votación unánime recaída a su favor, es la demostración evidente de que el señor Rover encarna la confianza de todos para el buen gobierno de la Hacienda Municipal.

Reciba el Sr. Rover nuestra felicitación entusiasta por el honor que justamente se le ha dispensado.

El Sr. Rover ha dirigido al Ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«Honrado por voto unánime mis compañeros consistorio Alcaldía Presidencia complázome comunicar V. E. dirigiéndole respetuoso saludo.—Alcalde, Francisco Rover.»

El edificio para Correos y Telégrafos

Este mediodía hemos hablado con el señor Gobernador civil sobre cuestión tan importante para la capital como es la que se refiere a la construcción de un edificio para Correos y Telégrafos.

La primera autoridad nos ha manifestado que se enterará de todos los antecedentes y reunirá pronto a la Junta para conseguir que se orillen dificultades y sea pronto un hecho la construcción del edificio de que se trata. Ha añadido que sería una verdadera lástima que se perdiera la buena disposición en que se encuentra el Gobierno en lo que se respecta a construcción del edificio mentado.

Ha repetido que pondrá mucho interés en el citado asunto.

Las subsistencias

Continúa el embarque de materias comestibles, de primera necesidad que produce nuestra agricultura, desde luego, comentando el público muy desfavorablemente el hecho de que no se haya dictado medida alguna cuando menos para regular las salidas de referencia.

Si con las recientes disposiciones de hoy no existe remedio legal, hay que buscarlo, solicitarlo del Gobierno y obtenerlo para lo sucesivo.

Estos días se han hecho en Palma

muchos comentarios, debidos, según se decía, a que con la importantísima cantidad de cajones de higos que salen para el extranjero, iba también en ellos mezclada cierta cantidad de comestibles, especialmente habichuelas.

Suponiendo desde luego un absurdo tal versión, no hemos querido hacernos eco de ella, pero sí a título de curiosidad quisimos interrogar sobre el particular a nuestro amigo el oficial vicedirector de Aduanas don Faustino Aray, encargado de los servicios del puerto. Este señor confirmó nuestra opinión, al suponer tal versión un absurdo. El Sr. Aray nos añadió que la mayor parte de los cajones de higos que salen para el extranjero, antes de su embarque son minuciosamente inspeccionados y que puede tener el público la más absoluta seguridad de que lo que se embarca declarado como higos, no son otra cosa más que higos, pues se ejerce con ello una escrupulosa vigilancia.

Son también objeto de detenida inspección los cajones de la citada mercancía que salen de cabotaje.

Nos añadió el señor Aray que vería con mucho gusto que algunos señores concejales de nuestro Ayuntamiento tuvieran la amabilidad, interesándose por estos asuntos que tanto atañen a la vida de Palma, se dignaran presenciar las operaciones que con las mercancías para el embarque en general practica la Aduana sobre el muelle, pudiendo así convencerse de que por el puerto sale únicamente todo lo ajustado a la más absoluta legalidad.

Anoche continuó en proporción ascendente el embarque de aceite. El vapor «Mallorca» cargo 24 bocoyes, y se no dice que en los viajes próximos se embarcarán mayores partidas, cosa que desde luego también presumimos a juzgar por el gran número de bocoyes que al efecto había preparados sobre el muelle.

Siguiendo las cosas por este camino, se presume que dentro de un mes no quedará ya aceite para las necesidades de la isla.

Entonces que haremos señores de la Junta de Subsistencias?

La patata, conforme presumimos ha experimentado estos días nueva alza. Cuesta el volado de La Puebla a razón de quince pesetas cien kilos, con escasísimas existencias en el punto de origen.

Esta clase es la más económica que existe en los mercados de Palma.

No han de pasar muchos días sin que quede agotada esta clase de nuestra producción, y entonces se encontrará con un nuevo conflicto la clase obrera, pues no es aventurado suponer que la clase de patata que tenga que importarse costará, entre 0'20 o 0'25 céntimo el kilo.

Es como dijimos en otra ocasión, al iniciarse la cosecha, si en vez de facilitar su exportación como se hizo, se hubiera prohibido en forma terminante, toda vez que sabemos ya de antemano que el país no produce para sus necesidades para el citado tubérculo, y las consecuencias de carestía que origina cuando ha de ser importado; hoy este nuevo problema, ofrecería mejor aspecto que el que ofrece, puesto que contaríamos con existencias que por lo menos hubiera acordado el tiempo de espera que media hasta la próxima cosecha.

Sobre el puerto existe preparada otra importante partida de cebolla, que en breve se nos dice ha de embarcar otro falucho con destino al extranjero.

Con este serán dos los cargamentos que habrán calido de Palma de esta clase de mercancía, producción de la escasa que nos ofrece nuestra agricultura.

La cebolla como la patata, es otro elemento de la clase obrera, cuando no la tengamos nosotros, tendrá también que ser importada de Valencia, viniendo con ello la carestía.

Precisa pues que nuestras autoridades regulen también las salidas de referencia, pues de no hacerlo y juzgando por la tendencia, exportadora saldrá cebolla hasta que no quede una cebolla.

Movimiento de buques y tráfico marítimo

El Rey Jaime II, debe salir para Valencia esta tarde a las seis y media. A causa del retraso sufrido en su salida de Ibiza, no ha llegado hoy a Palma el vapor *Balear*. Llegará probablemente mañana. Conforme dijimos, esta noche saldrá para Ibiza el vapor *Lulio*, para cuyo punto estaba embarcando esta mañana una partida de carbón mineral y farderia.

En el vapor *Bellver* se continuaba esta mañana con toda actividad la descarga del carbón que trajo, desde San Esteban de Pravia. Tan luego termine, saldrá de nuevo para el indicado punto, con objeto de embarcar otro cargamento del citado mineral.

Esta mañana, a las siete, ha llegado de Barcelona el vapor *Teresa Tayá* con una regular partida de carga.

Esta mañana el remolcador de las Obras del Puerto, efectuaba viajes de utensilios, desde San Carlos al muelle.

El vapor *Isleño* se halla en el puerto de Barcelona preparado para entrar en dique.

Oposiciones a una plaza de médico del Hospital civil

Esta tarde se ha constituido nuevamente el Tribunal de oposiciones a la plaza de médico numerario del Hospital civil, formado por D. Jaime Escalas, D. Bartolomé Gayá, D. Jaime Font y Monteros, D. José Sureda y Massanet y D. Sebastián Font.

Ante numeroso público, esta tarde han desarrollado los temas sacados al azar, los opositores D. Miguel Sureda y Blanes y don José Aguiló de San Servera.

Terminado el primer ejercicio, mañana se procederá al segundo, que será escrito. Después de esta, se celebrará el tercero y último, que es el práctico.

En los Exploradores

Das inauguraciones

El sábado por la mañana, los Boy Scouts celebraron la fiesta de la Inmaculada, con asistencia de los alumnos de los Colegios Castellano, Palmesano y de San Luis. Celebró la misa de comunión el Confesor de los Exploradores Rdo. Sr. Lladó. Después de la misa, el M. I. Sr. D. Juan Quejgas, Canónigo, leyó la carta del Ilmo. Sr. Obispo, fundando la Congregación Mariana en los Exploradores, a muchos de los cuales el mismo Sr. Quejgas impuso la medalla, pronunciando después una plática fervorosa a los jóvenes. En las mismas Letras, el Ilmo. señor Obispo nombra Director de la nueva Congregación de jóvenes, al referido M. I. señor Quejgas, que le representa en la institución.

Por la tarde reunióse otra vez los exploradores cuyo número va creciendo de cada día, entreteniéndose con diversos juegos en sus espaciosos locales.

El Institut Popular

También tuvo lugar en el «Centro de Defensa Social», según anunciamos, la inauguración de las escuelas de invierno del «Institut Popular», obra de ampliación cultural de la Institución de los Exploradores, dedicada a los empleados y dependientes.

Ocuparon la presidencia el Director de la Escuela de Comercio y concejal de este Ayuntamiento Sr. Crespo, quien llevaba la representación del Alcalde, el Vicepresidente del Centro de Defensa Sr. Oleza y el Reverendo Sr. Sureda Blanes, Director de la naciente obra. Entre otros asistentes notamos a muchos literatos, al Jefe de Telégrafos Sr. Cardona, al Fiscal Eclesiástico Sr. Esteve, al Sr. marqués del Palmer, a don Jaime de Oleza, y muchos otros.

El Sr. Sureda pronunció una conferencia sobre la naciente obra social del «Institut Popular», que fué coronada por los aplausos de la concurrencia.

Seguidamente D. Jaime de Oleza, en nombre del «Centro de Defensa Social», ofreció la cooperación al Institut, y el propio hizo el Sr. Crespo.

En el «Institut Popular» se darán clases nocturnas de contabilidad, lenguas vivas, dibujo aplicado a los oficios, y música. Forman el claustro de profesores el M. I. señor Canónigo Quejgas, el Arquitecto Sr. Reinés, el Sr. Sureda Blanes, D. Rafael Pomar, y los Sres. Vich, Conservador del Museo Episcopal, Albertí, Llopart, Caffaro y Oliver.

La matrícula es gratuita, y se admitirán diez y seis alumnos por clase.

Notas del Carnet

PERSONALES

Con motivo del viaje que anoche emprendió el señor Alemañ, se ha encargado accidentalmente de la Presidencia de la Diputación provincial, el vice-presidente don Juan Llobera.

Ha sido nombrado Magistrado de esta Audiencia don Miguel de la Vallina y Subirana, hijo político de nuestro estimado amigo y colaborador don Antonio Bergali.

Hemos tenido ocasión de saludar al joven abogado don Leonardo Esteve Pastor, sobrino del señor Gobernador civil a quien acompañó en su viaje desde Alicante.

Sea bienvenido.

Por edad, han sido jubilados, los oficiales de Hacienda, don Eduardo Utrech, don Antonio Bisazé y don Pío Cormentana; los dos primeros sirven en la Delegación de Hacienda de esta provincia, y el tercero, en la Aduana de esta ciudad.

NECROLÓGICA

A edad muy avanzada ha dejado de existir en esta ciudad la distinguida señora doña Antonia Morey Vanrell, viuda de Vallespir.

La muerte de tan respetable señora ha causado entre sus numerosas relaciones, gran sentimiento.

Reciba su distinguida familia y parientes, especialmente su hermano el industrial don Jaime y sus sobrinos el ex-Director de la Isla D. Sebastián Simó, el ex cónsul de los Estados Unidos D. Juan Morey y el Diputado Provincial D. Emilio Morales, la expresión de nuestro sentido pésame.

DE VIAJE

Anoche embarcaron para Barcelona desde donde irán a Madrid, con el objeto de asistir

a la Asamblea de Diputaciones de España, el Presidente de la Diputación de Baleares don Luis Alemañ y el Diputado provincial don Miguel Roselló y Alemañ. Al muelle pasaron a despedirles buen número de amigos particulares y políticos y los empleados de la Diputación.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Donato y Ermógenes, mártires. *Cuarenta Horas*.—Empezarán en Montesión dedicadas a Nuestra Señora de Guadalupe.

A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde, a las seis, rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Empezarán en San Felipe Neri en honor de Nuestra Señora de Guadalupe, Patrona de Méjico.

A las seis exposición, a las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde, a las seis y cuarto, rosario, meditación, rogativas por las graves necesidades de los fieles en Méjico y reserva.

Otras funciones.—En Montesión, a las ocho, el ejercicio en honor de la Virgen del Pilar con misa y cánticos.

De Teatros

«Una mujer sin importancia»

De ese cerebro privilegiado que se llama Oscar Wilde no tenemos en España una idea clara y precisa. Para nosotros hasta hace muy poco fué un desconocido. Únicamente llegaron a España esas... llamémoslas traducciones de su *Salomé* y por lo tanto al hablar aquí del literato inglés se le conocía por el poema de la antigua pecadora del reino de Herodías, y tal vez sea este el motivo porque al citar ahora una nueva obra de Wilde, recordando su *Salomé* se le haya ya calificado a primera intención de disolvente y hasta quien sabe si de inmoral. Al solo nombre de Oscar Wilde aparece enseguida para algunos la famosa danzarina y pecadora. Es el eterno prejuicio que nos domina siempre y con el cual no es posible nunca juzgar ni criticar nada de buena fe.

Este año es cuando Oscar Wilde se nos ha presentado bajo otro aspecto, en España, por supuesto, dándonos a conocer dos obras suyas. *Una mujer sin importancia* y *El marido ideal* que Baeza, Plañol y compañía han traducido al español. ¡Y como lo han hecho! No nos explicamos ahora tanta discusión y tanta polémica; realmente no se sabe que es lo que discuten, como no sea lo único malo que hay en estas obras y que es lo que ellas pusieron.

Rosario Pino dos dió anoche a conocer en Palma *Una mujer sin importancia* y la representación de dicha obra no hizo más que confirmarnos la impresión que una simple lectura nos había producido: nos parece una concepción admirable, un nuevo género escénico, algo que no se nos había ofrecido hasta ahora y que sólo puede producir una inspiración y un talento como el de Oscar Wilde.

Ante todo la obra es un fiel reflejo de la sociedad inglesa. Difícilmente puede pintarse con más acierto un cuadro tan exacto en el cual se reproduzca la flemia y la ironía inglesa. Hay caracteres realmente notables sobresaliendo el de Lord Illingword y destacándose como contraste al mismo el de Miss Arboston, más humano que todos los otros y en el cual se vé el sentimiento y el cariño maternal que triunfan sobre todas las demás pasiones.

Oscar Wilde presenta la lucha entre una mujer que defiende a su hijo y lo disputa a su padre, a un padre que lo abandonó al nacer y le negó el nombre. El lord todo flemia pretende ahora reconquistar al hijo, quiere para satisfacción suya y orgullo de su vez darle el nombre y la fortuna, pero la madre que luchó y sufrió por criar a su hijo, no admite la limosna y menos que se le arrebatase al que engendró. Su orgullo maternal se rebela y no puede permitir por un momento, el amparo de quien la escarnecía y burló y mucho menos compartir con él un hogar.

Alrededor de esta teoría Oscar Wilde presenta una vez más el problema de que las faltas de los padres deben purgarse los hijos, y se combate la injusticia de la sociedad inglesa al castigar y repudiar a la mujer que pecó, mientras que sigue guardando todos los miramientos para el hombre que la hizo pecar.

Esta vez reclama una yanqui la abolición de estas teorías y sólo el amor maternal tan puro como todo amor que se inicia, es el que puede triunfar, prescindiendo por esta vez del que fué la causa de la desdicha y que al fin y a la postre es... un hombre sin importancia.

La obra ya lo decimos es admirable; en cuanto a la traducción es lamentable que al lado de frases y conceptos tan sublime como vierte el autor inglés, figuren diálogos insulsos y vulgares del traductor. Muy poco puede agradecerle Oscar Wilde a sus traductores.

Quisiera *Una mujer sin importancia*, si hemos de juzgar por los aplausos insistentes que se escucharon al final de cada acto, especialmente después de los dos últimos, que son los de más fuerza dramática.

Rosario Pino realizó una labor admirable. En la escena con su hijo en el segundo acto y en la final de la obra estuvo realmente sublime; ya no puede decirse más.

Bardem hizo un lord perfecto, acabado y sin olvidar un solo detalle, y los demás artistas contribuyeron al buen conjunto.

La escena muy cuidada.

Hoy en matiné de moda a las seis de la tarde se pondrá en escena la hermosa obra *Una mujer sin importancia* estrenada anoche con gran éxito.

Para mañana se anuncia la hermosa obra de Jacinto Benavente *La noche del sábado*, una de las más grandes creaciones de Rosario Pino y en cuya obra realiza esta compañía un verdadero alarde de presentación escénica.

Con dicha obra se presentará al público el primer acto don Fernando Montenegro interpretando la parte de Leonardo.

Montenegro, hermano de nuestro antiguo conocido Pepe, ha sido durante muchos años el primer galán joven de la compañía de María Guerrero y hoy ocupa un brillante puesto en la escena española.

Lirico

Siguen cosechando muchos aplausos todos los artistas de la compañía de Circo y Atracciones que actúa en este teatro y especialmente la eminente artista *La Bilbainita* que todos los días varía el programa de baile.

Hoy como de costumbre se celebrarán una sección a las 6 de la tarde y otra a las 10 de la noche trabajando en ambas toda la compañía.

Para el jueves se anuncia la primera matiné infantil a las cinco de la tarde con regalos a los niños y debut de tres números nuevos.

Comisión Provincial

Presidida por el señor Massanet y con asistencia de los señores Morales y Alzina ha celebrado sesión la Comisión Provincial.

Han sido aprobados el acta de la sesión anterior y el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Campos, Deyá y Esporlas respectivas al año 1909.

Han sido nombrados médicos, de la Comisión Mixta de Reclutamiento a don Jaime Font Monteros; de la Sección delegada de Menorca a don Smaragdo Méndez y de la de Ibiza a don José Costa.

Han sido admitidos varios alienados en el Manicomio Provincial.

Se ha autorizado a un exposito para sentar plaza.

Han sido aprobadas varias cuentas por servicios provinciales.

Visto un oficio del Jefe de la Prisión Correccional se ha acordado destinar una cantidad para la comida extraordinaria que ha de suministrarse a los reclusos en aquel Establecimiento con motivo de las Pascuas de Navidad.

A propuesta del señor Morales se ha acordado telegrafiar a los ministros de Gobernación y de Fomento en súplica de que al ser aprobados los nuevos itinerarios que solicita la Isla se conserve la línea de Ibiza a Barcelona directa.

Y se levanta la sesión.

GACETILLAS

—*Veleros*. Tienen ya colocada su arboladura los pailebots «Rosario» y el de la Salinera que ha sufrido reparación en los astilleros del «Mollet».

El primero de los buques se pondrá en breve a la carga con objeto de hacerse luego a la mar.

—*Comunicado*. El dueño del Grand Hotel y del hotel Villa Victoria nos comunica que desde hace dos años no es empleado de la casa D. José Juncadella.

—*El vapor Bellver*. Este buque, en un viaje de vuelta de San Esteban de Pravia, a la altura de Gibraltar fué detenido por un crucero inglés, quien le ordeno hacer rumbo a aquel puerto, cuya orden fué obedecida.

En Gibraltar fue examinada toda su documentación y carga, permitiéndole luego continuar su viaje.

—*Carbón*. El vapor «Miramar» en su viaje de Alicante, ha conducido hoy otra importante partida de carbón de Asturias destinada a las necesidades de la Isla Marítima.

Con esta partida que será repartida hoy a los buques que tengan que salir estos días y la llegada del vapor «Bellver» que tendrá lugar uno de los próximos días, se considera que la Isla podrá salvar de momento, el conflicto que le amenazaba con su escasez de carbones.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación

A los fabricantes, almacenistas y comerciantes de hilados

Por disposición superior los fabricantes, almacenistas y comerciantes de hilados deberán presentar en este Gobierno civil, en el plazo de tres días, declaraciones juradas del algodón que tengan en existencia y del que está en camino desde los puntos de importación. Además declararán los primeros sobre el consumo del mismo en este año.

Se conmina con severas penas legales a los que oculten o falseen tales datos.

Sin perjuicio del aviso particular que se dirige a los interesados, se publica este anuncio para que por nadie pueda alegarse ignorancia. Palma 10 Diciembre de 1917.—El Presidente accidental, Miguel Salom.

Subasta voluntaria

Día 13 del corriente en el despacho del Notario de esta Ciudad D. Mateo Jaime (Calle de Casa España 16 entresuelo) a las once, se venderá en pública subasta el predio «La Bastida» del término de San Juan, con arreglo al pliego de condiciones que obra en dicha notaría.

Palma 1.º Diciembre 1917.

CORREOS

Academia Riera-Ferrer

La convocatoria se anunciará en breve. Informes; O. mos, 125, 1.º—1.º

A FARMACEUTICO

que esté dispuesto a salir de Mallorca se le REGALARÁ Farmacia. Preferible sea soltero. Informarán Conquistador 45, 2.º, de diez a doce días laborables.

COMPRARIAMOS

Vías vagonetas sistema Decauville usadas, pero en buen estado. Ofertas La Fertilizadora, Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

TELEGRAMAS

La Política

Elección de alcaldes

Madrid 10 (2 t.)

El ministro de la Gobernación señor Bahamonde dice que van elegidos 280 Alcaldes de los cuales hay 200 monárquicos, 15 entre republicanos, socialistas y reformistas y los restantes independientes.

Regreso de Melquíades Alvarez

Madrid 11 (4 m.)

Ha regresado don Melquíades Alvarez, habiéndole visitado esta tarde muchos diputados para felicitarle por el discurso pronunciado en Logroño.

El Consejo de mañana

Se atribuye gran importancia al Consejo que se celebrará mañana miércoles, en el cual se abordará la cuestión de la disolución de las Cortes.

Dícese que en el Consejo del jueves que se celebrará en Palacio se someterá a la firma del Rey el Decreto nombrando Alcalde de Madrid y otro relacionado con el funcionamiento de las Corporaciones provinciales en materia de elecciones municipales.

Huelga en vías de solución

El señor Bahamonde dijo que se solucionará la huelga minera de la Corconera de Bilbao.

Comentarios en el Congreso

En el Congreso se han redoblado hoy los comentarios sobre la disolución de las Cortes, al saberse las declaraciones del señor Cambó en Barcelona, de que en breve se decretará la disolución.

Los diputados romanistas también decían que no irían con carnet a pasar las vacaciones a provincias y que las elecciones se verificarían en Febrero.

Manifestaciones del señor Villanueva

El señor Villanueva refiriéndose a los discursos pronunciados por los señores Cambó y Melquíades Alvarez, decía que son interesantes, sobre todo las esperanzas de don Melquíades, al decir que no aceptará el poder sino con determinadas condiciones. Parece eso indicar como si se le hubiera ofrecido.

También se admira de lo bien enterado que está el señor Cambó de las cosas políticas.

Regreso del Sr. Santacruz—Lo que dice de lo ocurrido en Lisboa.

Madrid 10 (9 n.)

Ha regresado de Lisboa el señor Santacruz.

Dijo que durante el cañoneo de estos días cayeron algunas bombas y granadas, que no estallaron afortunadamente, en el hotel en que se hospedaba.

Añadió que se encontraba allí el señor marqués de Cortina.

Reunión del Comité de subsistencias

En la presidencia se reunió el Comité de subsistencias asistiendo los señores Ventosa y Alcalá Zamora, tratando de diversos asuntos.

Visita a García Prieto

El señor García Prieto recibió varias visitas entre ellas la de D. Enrique Carrión, Presidente del Fomento del Trabajo Nacional de Marruecos, acompañado del secretario del mismo.

Se expusieron algunos asuntos para intensificar el comercio y trabajo en Marruecos.

Pidióronle la creación en el Ministerio de Estado de una junta técnica que asore al Ministro en todos los asuntos de Marruecos.

El señor García Prieto prometió estudiar el asunto.

¿Un submarino en aguas de Barcelona?

Madrid 11 (4 m.)

En el Ministerio de Marina se ha desmentido un telegrama publicado por un diario, en el que se daba cuenta de la estancia de un submarino en aguas de Barcelona.

En el telegrama se alude a una extensa información que sobre el asunto ha publicado un diario de Barcelona.

La información de que se trataba según noticias oficiales, es inexacta.

Alza de las acciones del Banco de España

Después de la hora oficial las acciones del Banco de España fueron pedidas a 508. Esta alza se debe al proyecto de aumento del capital a fin de adquirir derechos para las nuevas acciones.

Manifestaciones del señor Rivas Mateos

Se han comentado las manifestaciones del señor Rivas Mateos, el cual ha dicho que la actitud en que se ha colocado le produce disgustos.

Creo que soy el administrador de los intereses públicos en lo que se refiere a la primera enseñanza y por ello el Estado me paga 850 pesetas mensuales. Merecería que se me tirase por la ventana si consintiese la alimentación de gazapos en el dinero de la nación.

Las personas que ha dejado cesantes cobraban y no trabajaban. El que quiera ganar dinero debe trabajar. Se lamentó de la carta que le ha dirigido el señor Bergamín, lo cual se explica por la razón de que un hijo suyo médico, que aceptó el cargo de la inspección médico-escolar. La carta dice que me meto en estas cuestiones y sin duda no solicitan mi atención problemas mas urgentes y añade que cego por los resplandores de la renovación son andantes caballeros que toman por gigantes los modestos molinos de viento, pero no le convienen.

El señor Bergamín al señalarle los molinos de viento, alude a que hace días el señor Rivas Mateos se dedica a la busca de 180 molinos en forma de mesas bipersonales que faltan del material pedagógico del ministerio.

Esto es una verdad, tanto es así, que si no aparecen tendré que llevar el asunto al juzgado, aunque me llamen Quijote.

La Cierva conferenciará con los Capitanes Generales.

Llamados por el señor la Cierva llegarán mañana los Capitanes Generales de Cataluña y Valencia con los cuales conferenciará.

El Ministro se propone conferenciar con todos los Capitanes Generales de todas las regiones para conocer la opinion de algunas cuestiones planteadas.

La guerra europea

Conferencia alemana

Madrid 10 (11 m.)

Ginebra.—Dicen de Berlín que ayer ha comenzado la conferencia que ha reunido el Kaiser para estudiar las proposiciones de Lenine y la respuesta que le ha de dar Alemania.

Para asistir a la conferencia han llegado el Kromprinz, Leopoldo de Baviera, y los generales Hindenburg y Ludendorff.

También asistirán el Canciller y el ministro de Estado alemán.

Todo propiedad nacional

Madrid 10 (9 n.)

Londres.—El gobierno maximilista radiotelegrafía anunciando que todos los terrenos y habitaciones construidas en ellos, los muebles, ganado, aves, etc., han sido declarados de propiedad nacional y puestos bajo la gestión directa de los comités agrarios.

Se abolen las propiedades inmobiliarias privadas.

Elecciones Municipales en Rusia

Londres.—Dicen de Petrogrado que los maximilistas fijaron las elecciones municipales en Petrogrado para el día 10 de enero. Los cadetes, socialistas, revolucionarios y otros se abstendrán de votar en esas elecciones.

La toma de Jerusalén

Madrid 11 (11 m.)

Londres.—En la Cámara de los Comunes el Gobierno comunicó detalles de la toma de Jerusalén, que estaba rebasada por la carretera de Jericó, quedando aislada la ciudad Santa, la cual se entregó ayer a los 9 agentes diplomáticos, incluso a los mahometanos, quienes han marchado a los lugares de Judea para asegurar la tranquilidad de las ciudades.

Hoy entrará oficialmente en Jerusalem el jefe inglés Mr. Almeyby.

La toma se ha retrasado debido al gran cuidado que se puso para evitar daño a los Santos Lugares.

Jerusalén cercado por los ingleses ha capitulado

Londres.—Mr. Boviar Lavo ha anunciado en la Cámara de los Comunes que Jerusalem que estaba cercada por las tropas inglesas, ha capitulado.

El premio Nobel de la paz

Cristiania.—El premio Nobel de la paz ha sido concedido al Comité Internacional de la Cruz Roja de Ginebra.

El ejército yanqui

Washington.—(Oficial). El ejército americano sobre las armas y los frentes es de 1.815.200 hombres y los marinos 253.571. De todos estos los voluntarios ascienden a 1.400.000 hombres.

Sobre el armisticio

Londres.—En la Cámara ha declarado el Gobierno que el ejército rumano se ha visto obligado a anticipar el armisticio.

Propaganda de unas doctrinas.—Preparando la opinión

París.—Las doctrinas maximilistas se extienden en Rumania. Se ha puesto a la cabeza de los pacifistas Mr. Rekurky el cual se ha establecido con las fuerzas adictas en las alturas cercanas a Jassy, amenazando al Gobierno, caso de insistir en la guerra.

Se han enviado fuerzas adictas para impedir un ataque maximilista. Los periódicos franceses preparan la opinión.

«La Victoire» lamenta que después de la conferencia interaliada no se haya revelado la cohesión de los aliados mediante la creación de un generalísimo. El asunto ha quedado sin resolver.

La situación de Portugal

Visita al señor García Prieto

Madrid 10 (2 t.)

El jefe del Gobierno dijo que le visitó el señor Vasconcelos quien le expuso las últimas noticias referentes a los sucesos ocurridos en Portugal.

El cambio político en Portugal

Oporto.—Reina tranquilidad. El Comandante ha publicado un bando ordenando que se abran los establecimientos y garantizando la libertad.

Convecados por las autoridades hoy se reunirán los comerciantes y fuerzas vivas para estudiar el abaratamiento de las subsistencias.

Noticias de todos los puntos de Portugal dicen que ha causado buen efecto que el nuevo Gobierno se disponga a continuar la política aliada.

Señalan que Sidonio Paez aunque ministro portugués en Berlín cuando regresaba a Lisboa hizo declaraciones aliadas, puesto que conoce bien la vida de Alemania.

La prensa estima que se trata únicamente de un cambio ministerial que no apartará a los soldados portugueses de la cooperación que aportan en el frente occidental.

Medidas del nuevo Gobierno

Lisboa.—Han sido puestos en libertad todos los presos políticos hechos en la etapa de Costa.

También se ha autorizado a regresar a todos los perío listos expulsados. Han sido anulados los decretos por que se ordenó la expulsión de los prelados portugueses. Se les autoriza regresar a Portugal estimando que la expulsión iba contra los sentimientos católicos de la nación portuguesa.

El Gobierno propone respetar todos los compromisos de los gobiernos anteriores.

Detención de Machado

Madrid 11 (5 m.)

Lisboa.—Bernardino Machado ha sido detenido en el Palacio Presidencial a las 4 de la mañana.

Detalles interesantes de la revolución

Vigo.—Últimas noticias de Lisboa dicen que han resultado 97 muertos y 526 heridos.

En algunas calles hay desperfectos. La casa de Alfonso Costa ha quedado destrozadísima apesar de que los sirvientes pusieron la bandera brasileña.

El Estado Mayor se refugió la bordo de un crucero inglés sin ser molestado por nadie, excepto el Almirante Rego que dijo se entregaría a un gobierno legalmente constituido.

Sobre el cadáver del teniente coronel aviador Lima derribado por los revolucionarios se encontraron documentos interesantes.

Alfonso Costa y Augusto Soarez están detenidos en el Cuartel de Infantería número 6.

Tropas chinas en Tharvin—Destacamentos japoneses en Wladivostok.

Londres.—Han entrado en Tharvin las tropas chinas con el objeto de proteger a los nacionales. En Wladivostok han desembarcado varios destacamentos japoneses.

Vapor torpedeado

Oviedo.—Un submarino ha torpedeado a 100 millas de la costa asturiana al vapor francés Tamerit salvándose los 14 hombres que lo tripulaban, en botes que llegaron a Luarca.

Votación de créditos

Londres.—Aprovechando la ocasión de votarse algunos créditos de guerra en la Cámara se discutirá probablemente el miércoles la cuestión de los efectivos.

Dícese que las soluciones serán la utilización de las reservas de soldados de Irlanda y la revisión de las exceciones concedidas a los empleados industriales.

La situación de Rusia

Contra Lenine y Trotsky

Madrid 10 (2 t.)

Noticias de Rusia dicen que aumentan las sublevaciones y motines en diversos puntos dirigidos contra Lenine y Trotsky Se les acusa de vender a Rusia.

Manifiesto de los maximalistas

Los maximalistas han publicado un manifiesto señalando los peligros de la guerra civil.

Las negociaciones del armisticio se llevan con dificultad a causa de las exigencias imperiales.

Tiubean los maximalistas en aceptar por temor de que se les crea cómplices de la autocracia.

Torpedeamiento del vapor «Claudio»

Infernos oficiales

Madrid 10 (2 t.)

El Sr. García Prieto ha confirmado las noticias sobre el torpedeamiento del vapor español «Claudio». Se efectuó mientras dicho buque navegaba a 50 millas del Cabo Finisterre.

El Comandante de Marina de Bilbao anuncia el envío de detalles sobre lo ocurrido. Se sabe que el buque traía nitratos americanos.

Igualmente se confirma que hay siete u ocho víctimas. El Gobierno pedirá ampliación de detalles para proceder debidamente.

Gran pánico en el buque

Noticias particulares confirman que el submarino cañoneó repetidamente al buque. No obstante el «Claudio» continuó el viaje. Se produjo un gran pánico a bordo. Ocho tripulantes perecieron ahogados.

El «Claudio» fondeó en el muelle de Luchana.

Declaración del capitán del vapor «Claudio»

Madrid 11 (4 m.)

Bilbao.—El capitán del vapor «Claudio» ha declarado que el submarino que les cañoneó era el «U-3» y que disparó a 800 metros seis cañonazos.

Al enterarse de que el «Claudio» era un vapor español, envió 25 tripulantes del submarino para apagar el incendio que se produjo a bordo a causa de los cañonazos.

Los alemanes repararon las averías a fin de que pudiese continuar el viaje y ayudaron al salvamento de los tripulantes que se arrojaron al mar.

La agresión ocurrió a 500 millas del cabo Finisterre.

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

PREMIOS MAYORES

Madrid 11

Primer premio de 120.000 ptas. Ha correspondido al número 28.894

despachado en Santander. Segundo premio de 65.000 ptas. Ha correspondido al número 1108

despachado en Madrid y Barcelona, Tercer premio de 25.000 Ha correspondido al número 10.361

despachado en Madrid y Logroño. Premios de 1.500 pesetas

Premios de 600 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 10.360 y 10.362.

Premiados con 2.000 pesetas

19.210, 21.427, 23.981, 25.280, 25.271, 15.937 1.423, 24.840, 16.456 y 4.569.

Premiados con 400 pesetas

DECENAS Y CENTENAS

009 010 019 038 114 150 153 195 200 233 238 290 334 343 350 380 402 427 437 448 517 542 559 612 631 653 658 706 718 741 770 777 787 855 894 914 935 942 948 960 974 986

MIL

080 104 180 185 188 197 272 273 293 316 324 305 418 447 458 483 526 551 596 593 593 616 648 668 691 692 747 811 816 833 843 860 913 962 966

DOS MIL

037 048 049 073 118 120 151 153 326 339 352 435 451 450 483 498 524 559 574 584 611 663 771 777 818 834 846 854

TRES MIL

030 049 071 101 117 149 176 232 293 295 333 350 358 405 441 531 543 592 594 630 631 666 678 688 705 719 729 730 745 773 826 842 852 927

CUATRO MIL

043 173 200 201 207 240 264 277 325 256 424 454 458 460 486 488 529 540 554 559 579 588 600 602 630 627 643 650 654 655 660 678 706 709 752 753 825 872 901 996

CINCO MIL

004 043 058 076 082 112 123 142 143 153 162 169 170 215 232 258 262 272 357 300 430 480 498 504 508 511 547 561 575 576 662 665 726 811 856 857 885 887 920 940 967 958 959 969

SEIS MIL

007 035 059 131 109 176 201 253 262 281 283 372 401 457 463 498 517 552 566 622 635 742 752 757 821 822 853 858 992

SIETE MIL

035 047 055 103 117 170 216 238 319 321 381 384 387 396 423 445 452 477 495 517 522 609 634 644 647 662 753 783 804 830 837 852 891 900 956 991

OCHO MIL

009 074 106 131 193 233 243 248 249 256 310 313 325 334 350 380 410 418 449 519 535 542 551 578 614 652 654 655 689 697 705 754 803 825 851 878 887 988 995

NOUEVE MIL

051 055 108 160 187 208 318 536 344 493 404 406 440 451 483 511 566 539 645 740 744 755 829 835 864 869 958 976 996

DIEZ MIL

063 079 109 113 129 147 163 180 238 273 281 317 358 435 442 512 533 550 561 566 590 689 714 738 746 765 793 811 834 853 866 885 905 934 939 977

ONCE MIL

005 037 047 068 108 140 144 174 176 238 273 317 380 405 433 446 513 523 551 563 617 641 653 654 732 741 762 768 775 776 813 825 841 861 926 940 950 957 980 984 988

DOCE MIL

021 089 094 141 151 190 273 284 292 326 337 346 357 363 382 415 461 463 473 498 526 527 551 556 578 583 668 709 724 738 770 771 783 791 827 837 863 888 923 927 966 987 989

TRECE MIL

063 053 143 145 166 176 194 211 212 217 243 300 301 407 411 450 508 527 581 584 605 608 605 674 689 699 702 706 715 720 823 862 874 876 934 938 945 966

CATORCE MIL

009 046 054 058 060 063 065 083 094 205 257 275 308 399 402 406 424 436 512 638 650 659 701 722 780 859 923

QUINCE MIL

061 069 093 098 103 104 110 162 185 188 199 218 226 267 276 278 287 288 311 324 332 354 358 405 411 423 515 535 543 550 565 592 593 642 678 723 811 818 877 879 887 929 993

DIEZ Y SEIS MIL

020 047 050 063 119 217 243 245 257 261 379 416 436 458 490 491 566 513 555 556 547 658 760 815 830 837 863 872 946 995

VEINTE Y DOS MIL

015 017 019 020 107 205 210 252 258 278 285 321 345 383 401 406 483 495 499 544 530 555 622 648 666 696 699 716 734 768 782 812 839 843 857 938 935 970 984 998

VEINTE Y TRES MIL

018 021 094 121 125 133 168 173 200 221 229 242 257 279 285 304 314 320 328 380 405 427 429 438 514 543 627 662 665 711 713 715 721 750 782 831 843 854 888 898 951 962 985 996

VEINTE Y CUATRO MIL

013 035 041 057 072 079 084 119 166 188 190 212 251 267 337 368 392 393 402 410 422 447 457 476 484 506 509 523 537 573 579 583 626 637 642

Grandes Almacenes

SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

Ultimas Novedades para Señora y Caballero

Sastrería, Camisería, Mercería, Zapatería

Gran surtido en Abrigos para Señoras, Caballeros y Niños

Capitas-Boas-Manguitos

IMPERMEABLES, ALFOMBRAS, PARAGUAS, TEGIDOS PAIS Y MANTAS DE LANA a precios de fabrica.

PRECIO FIJO. Telefono, número 217

Linea Pinillos PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES VALBANERA

Presian este servicio magnificos vapores de gran marcha con espacuosas camaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.

ALMORRANAS (MORENAS) (Internas y externas). Curación rápida con los preparados VE-NUSSOL. Supositorios y Pomas.

Sandalo Piza MIL PESETAS... Capsulas de SANDALO mejores que las del doctor Piza de Barcelona.

GUÍA GENERAL DE CATALUÑA (BRILLY-BRILLIÈRE-RIERA) Cuatro preciosos mapas en colores, los más completos que se han publicado

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista Dientes desde 3 PESETAS

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA... MENTHOLINA que prepara el BUEN AIRE

Amianto, Cartón blanco y Amianto Klingerit Recibida una partida que se detallará al precio de costo.

Sellos de goma y metal SE COMPAN DENTADURAS... Se confeccionan precios económicos de todas clases de modelos y dibujos.

AGENCIA FUNERARIA y deposito de ataúdes de JOSELLoret Unión-23-Telefono núm. 16.

Venta De un café y billares. Punto céntrico. Informar en Café Colón, calle de Colón, número 3.

Atencion 10 céntimos de peseta, se abonará por cada frasco enviado de Vernifugo que se devuelve a su preparador.

La Unión y El Fénix Español COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

¡Comprame! El Biberón y la Tetina A LA ACREDITADA CASA CODINA Unión 8, Palma

Perras extraviadas Desde el sábado último se ha extraviado dos perras de raza en la carretera de San Fango.

MOTOR Se vende una marca Velasco, 3 caballos, para gas y gasolina, en buena estado.

Joven de 35 años Con buenas referencias, sabiendo leer y escribir desea colocacion para encargado almacén ó dependiente.

Tenedor de Libros Práctico en correspondencia francesa y española, se ofrece.

